

LA IGLESIA FRENÓ LA USURA

ECLOSIÓN Y OCASO DE MONTES DE PIEDAD Y CAJAS DE AHORROS

JAVIER POBLACIÓN



ÍNDICE

Prólogo	7
1. El Problema de la Usura y sus Primeras Soluciones	13
1.1 La usura	13
1.2 pósitos	18
1.3 Las arcas de limosnas	24
1.4 Las arcas de misericordia	26
2. Los montes de piedad	29
2.1 El origen de los montes de piedad	29
2.2 Los primeros montes de piedad	32
2.3 Los montes frumentarios	36
2.4 Ejemplos de montes de piedad	37
2.4.1 El padre Piquer y el Monte de Piedad de Madrid	
2.4.2 La Fundación de otros montes de piedad en Españ-	a45
2.5 El desarrollo los montes de piedad en España	47
2.6 El ocaso los montes de piedad en España	51
2.7 Los montes de piedad en la actualidad	53
3. Los Orígenes de las Cajas de Ahorros y su Fusión	
con los montes de piedad	55
3.1 Las cajas de ahorros en Europa	55
3.2 La España del primer tercio del siglo XIX	58
3.3 Las primeras cajas de ahorros en España	62
3.4 La Real Orden de 3 de abril de 1835	65
3.5 El Real Decreto de 29 de junio de 1853	69
3.6 La Ley del 29 de junio de 1880	74
4. Las Cajas de Ahorros en el Siglo XX hasta el final	
del régimen de Franco	81
4.1 Evolución de la economía española	81
4.2 Primeras evoluciones de las cajas de ahorros	85
4.3 Las cajas de ahorros durante la dictadura	
de Primo de Rivera	87
4.4 Las cajas de ahorros durante la Segunda República	91
4.5 Las cajas de ahorros durante la dictadura de Franco	95
4.5.1 Antes del Plan de Estabilización	.95
4.5.2 Después del Plan de Estabilización	104
5. El Funcionamiento de las cajas de ahorros durante	
el Régimen Democrático	109
5.1 Nueva estructura de los órganos	
de gobierno de las cajas de ahorros	110
5.2 Evolución de las cajas de ahorros	
en los primeros años de la Democracia	114
5.3 Naturaleza jurídica de las cajas de ahorros hasta	
su desaparición	115
5.4 Las cajas de ahorros en la actualidad	119
5.4.1 Las Fundaciones Bancarias	122
5.4.2 El Proceso de Transformación	.124
6. La Desaparición de las Cajas de Ahorros	125

6.1 La evolución del entorno económico	
y financiero en España entre 2000 y 2007	126
6.2 La crisis en el mundo	129
6.3 El inicio de la crisis en España	131
6.4 El Desarrollo de la Crisis en España	133
6.4.1 Años 2010 y 2011	.133
6.4.2 Años 2012 y 2013	.141
6.5 Los escándalos en la quiebra de las cajas de ahorros	s147
6.6 La desaparición de las cajas de ahorros	152
7. La obra social de las Cajas de Ahorros	159
7.1 De instituciones de beneficencia a la obra social	159
7.2 La obra social durante el franquismo	162
7.3 La obra social durante la Democracia	164
8. Conclusión	169
9. Referencias	173

Advertencia

Este libro forma parte de la colección Argumentos para el s. XXI

Director de la colección: Emilio Chuvieco

Copyright: Francisco Javier Población García y Digital Reasons (http://www.digitalreasons.es/)

ISBN: 978-84-948502-7-1

Diseño de cubierta: Enrique Chuvieco: imagen: "Usureros", de Marinus Van Reymerswaele

Ficha bibliográfica: Población García, Francisco Javier (2018): La Iglesia frenó la usura. Eclosión y ocaso de montes de piedad y cajas de ahorros, Madrid, Digital Reasons.

Los compradores de este libro tienen acceso a un espacio privado en la web de la editorial: http://www.digitalreasons.es/index.php?do=tuEspacio, donde podrán descargar la última versión del libro.

Este archivo digital no está protegido de copia, pero se ruega no distribuir su contenido a terceros. Copiar este archivo supone atentar contra los derechos del autor, que recibe el 35% del coste de su obra (frente al 10% que habitualmente se recibe en otras editoriales). Para mantener vivo este proyecto cultural necesitamos tu colaboración.

Cualquier forma de reproducción, distribución, comunicación pública o transformación de esta obra solo puede ser realizada con la autorización de sus titulares, salvo excepción prevista por la ley. Diríjase a CEDRO (Centro Español de Derechos Reprográficos) si necesita reproducir algún fragmento de esta obra (www.conlicencia.com).

Para más información: info@digitalreasons.es

Breve cv del autor

Francisco Javier Población García es licenciado en Ciencias Físicas (con Premio Extraordinario de Licenciatura) por la Universidad Complutense de Madrid y licenciado en Ciencias Exactas por la UNED. También es doctor en Banca y Finanzas por la Universidad de Castilla la Mancha. Su carrera profesional la ha desarrollado en el ámbito de la economía y las finanzas comenzando en la Dirección Financiera de Repsol YPF. Posteriormente ha sido Economista Titulado en el Banco de España donde desarrolló su actividad principalmente en la Dirección General de Supervisión. Ha trabajado también en el Banco Central Europeo dentro la Dirección General de Estabilidad Financiera. Durante toda su carrera profesional ha colaborado activamente con diversas universidades españolas y extranjeras obteniendo la acreditación de Profesor Titular de Universidad. Ha publicado también varios libros de carácter académico y muchos artículos de investigación en revistas académicas internacionales de alto prestigio.

Prólogo

La usura ha sido un mal endémico en España y en el resto del mundo hasta hace muy poco tiempo. La Iglesia, en su pasión por el hombre, se ha mostrado siempre activa en la lucha en favor de los más desfavorecidos y en contra de lacras para la sociedad como ha sido siempre la usura.

La historia de las cajas de ahorros y de los montes de piedad se encuentra enmarcada en esta lucha pues, en su mayoría, fueron creados por la Iglesia a través de sacerdotes o de personas piadosas para fomentar el ahorro entre las clases humildes y ayudar a los más desfavorecidos a tener acceso al crédito.

Cuando se me ocurrió la idea de escribir este libro y cuando más seriamente empecé a pensar cómo se podría estructurar esta investigación, yo solamente era consciente de la ingente labor que los montes de piedad y las cajas de ahorros, tanto por separado como, sobre todo, en conjunto habían realizado en este sentido.

No obstante, conforme he avanzado en mis investigaciones he podido darme cuenta de cuántas y cuan diversas instituciones ha creado la Iglesia, ya sea a través de sacerdotes o a través de personas piadosas, para intentar erradicar este mal.

En este sentido, en este trabajo de investigación comenzamos analizando las primeras instituciones que creó la Iglesia católica para luchar contra esta plaga de la usura. Estas instituciones fueron, principalmente, los pósitos, las arcas de misericordia y los montes frumentarios.

Aunque todavía existen en la actualidad este tipo de instituciones, su importancia es totalmente marginal. De hecho, desde que se fundaron primero

los montes de piedad y, posteriormente, las cajas de ahorros, la importancia de estas instituciones decayó significativamente.

Los montes de piedad en España se crearon para sustituir el crédito en especie que ofrecían las instituciones anteriormente citadas por crédito en metálico, lo cual era más práctico. Este crédito que ofrecían los montes de piedad era con garantía prendaría, es decir, cuando alguien necesitaba un crédito podía acudir a los montes de piedad y, dejando un bien mueble, obtenía el crédito. De esta manera si el acreditado no podía devolver el préstamo el monte de piedad se quedaba con la garantía y la ponía a la venta para intentar recuperar, en todo o en parte, el importe prestado.

Aunque más eficientes que las instituciones que ofrecían crédito en especie, los montes de piedad adolecían casi siempre de falta de liquidez para conceder los préstamos. Es por ello que tenían que ser auxiliadas con cierta frecuencia para reponer el importe de los créditos impagados y que no se podía recuperar con la venta de la prenda.

Por esta razón, cuando en el siglo XIX se empezaron a fundar las cajas de ahorros con la intención de fomentar el ahorro entre las clases humildes, los montes de piedad resultaron el complemento perfecto para ellas. De esta manera las cajas de ahorros se ocupaban de la recolección de fondos (activo) mientras que los montes de piedad se encargaban de la concesión de préstamos con estos fondos (pasivo). Es por ello que, en cada región, los montes de piedad se fueron fusionando con las cajas de ahorros.

Materias: usuro, usurero, montes de piedad, cajas de ahorro, menesterosos, actividad social, dinero, Iglesia católica,